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Стратегия

ПеревыПолнить ФЦП Еще в 2008 году 
в России была принята долгосрочная федераль-
ная программа развития фармацевтической 
промышленности «Фарма-2020». Она предпо-
лагает, что к 2020 году отечественная продук-
ция займет не менее 50% российского рынка 
лекарственных препаратов. 

Поводами для разработки программы на тот 
момент являлась необходимость повысить обе-
спеченность населения лекарствами отече-
ственного производства, стимулировать про-
цесс разработки и производства инновацион-
ных лекарственных средств и защитить отече-
ственный рынок от недобросовестной конку-
ренции. Бюджет ФЦП «Фарма-2020» составляет 
в общей сложности около 180 млрд руб. Эти 
средства предназначены для поддержки инно-
вационных разработок в сфере фармацевтики, 
внедрения современных исследовательских 
технологий, подготовки кадров для данной 
сферы и т. п. 

В нынешней ситуации актуальность развития 
отечественной фармацевтической промышлен-
нос ти еще больше возрос ла. Программа 
«Фарма-2020» предусматривает, что доля оте-
чественной продукции в перечне жизненно 
необходимых и важнейших лекарственных пре-
паратов (ЖНВЛП) должна составить к 2020 году 
не менее 85%. На данный момент, как свиде-
тельствуют данные Минздрава РФ, только 67% 
ЖНВЛП производятся в России. При этом пре-
зидент Владимир Путин, выступая 7 сентября 
на форуме «Общероссийского народного фрон-
та», посвященном вопросам здравоохранения, 
сообщил о планах правительства уже «к 2018 
году выйти на такое состояние в фармацевтиче-
ской промышленности, чтобы примерно 90% 
препаратов, которые сейчас используются в 
России», были отечественного производства.

Шире круг  В июне прошлого года Мин-
промторг назвал фармацевтическую отрасль 
одним из наиболее перспективных направлений 
д ля развития импортозамещающих произ-
водств. Высокая доля импортной продукции на 
рынке, стабильный спрос внутри страны, соци-
альная значимость отрасли и, соответственно, 
возможность получения господдержки — хоро-
шие стартовые условия для реализации инвест-
проектов в этой сфере. 

В настоящее время активно идет открытие 
новых российских производств, а также локали-
зация производства зарубежных препаратов. 
Так, в Обнинске Калужской области в июне 
нынешнего года был запущен завод «Ниармедик 
Фарма». Немецкий фармацевтический концерн 
«Мерк» реализует инвестпроект по производ-
ству лекарственных препаратов на базе завода 
«Фармстандарт» в Уфе. Израильский концерн 
«Тева» строит завод по производству дженери-
ков (лекарственные средства, аналогичные по 
составу препаратам, на которые истек срок 
патентной защиты, но стоящие, как правило, 
заметно меньше оригиналов) в ярославском 

фармацевтическом кластере. Стоимость про-
екта составляет 1,7 млрд руб. Ярославский 
фармкластер был основан еще в 2009 году, 
помимо компании «Тева» на его территории 
работают такие зарубежные производители, 
как японская корпорация «Такеда» и принадле-
жащая ей швейцарская компания «Никомед».

Компания «Вертекс» приступила к строитель-
ству нового завода лекарственных препаратов, 
используя возможности особой экономической 
зоны «Санкт-Петербург» (сниженные ставки 
тарифов страховых взносов, налога на прибыль 
организаций, возможности бесплатного под-
ключения к инженерным сетям и т. п.). «Новый 
завод по производству лекарств в особой эко-
номической зоне — самый масштабный проект 
за 12 лет работы компании на рынке,— пояснил 
„Ъ“ генеральный директор ЗАО «Вертекс» Геор-
гий Побелянский.— Благодаря ему мы вышли на 
новый уровень развития и намерены расширить 
свои возможности: по производству, развитию 
лекарственного ассортимента, объему выпуска 
продукции. Мы ориентируемся на выпуск 300 
позиций лекарств в среднесрочной перспекти-
ве. Сейчас „Вертекс“ производит более 130 
наименований лекарств различных социально 
значимых категорий от кардиологии до невро-
логии». 

Сложившуюся экономическ ую сит уацию 
господин Побелянский считает благоприятной 
д ля отечественных фармпроизводителей, 
поскольку их продукция стоит дешевле ино-
странных аналогов. Кроме того, перед россий-
скими участниками фармрынка открываются 
новые возможности по сотрудничеству с ино-
странными производителями. «Часть мощно-
стей нового фармзавода „Вертекс“ намерен 
задействовать для контрактного производства 
и активно развивает это направление сотрудни-
чества с потенциальными заказчиками. Воз-
можности компании позволяют обеспечивать 
полный технологический цикл от разработки до 
упаковки продукции в различных формах выпу-
ска: таблетках, капсулах, мазях, кремах, спреях 
и др.,— пояснил топ-менеджер.— Это один из 
способов локализации производства препара-
тов иностранных компаний в России, которая 
позволяет снизить цены на фармпродукцию на 
территории РФ. В таком случае зарубежной 
компании не требуется строить собственное 
производство: оно уже создано максимально 
близко к потребителям, что сокращает затраты 
на поставку продукции».

Новые проекты в сфере фармацевтики стар-
туют и на юге России. Так, в октябре 2014 года 
было начато строительство завода по произ-
водству субстанций из сырья животного проис-
хождения в городе Волжском Волгоградской 
области. Проект реализует ФГУП «Московский 
эндокринный завод». Сейчас основная часть 
готовых лекарственных средств в России выпу-
скается на основе импортных фармацевтиче-
ских субстанций, что приводит практически к 
полной зависимости от зарубежных поставщи-

ков. Согласно официальным сообщениям, стро-
ительство завода идет по графику, ввести завод 
в эксплуатацию планируется в 2018 году. После 
выхода филиала в городе Волжском на проект-
ную мощность планируется выпускать не менее 
десяти наименований фармацевтических суб-
станций животного происхождения и до 20 гото-
вых лекарственных форм из них — на основной 
производственной площадке МЭЗ.

Также в новых условиях на рынок возвраща-
ются игроки, ранее ушедшие из этой сферы. В 
частности, ООО «Фармацевт» (Ростов-на-Дону), 
приос тановившее выпуск лекарс твенны х 
средств из-за жесткой рыночной конкуренции, 
в первую очередь с западными препаратами, 
рассчитывает возобновить производство в сле-
дующем году. «Мы планируем в том числе уча-
ствовать в государственных тендерах на закуп-
ку медикаментов»,— сообщил директор компа-
нии Роберт Товмасян.

Бег С ПреПятСтвиями Положительные 
результаты политики импортозамещения уже 
видны: в первой половине нынешнего года объем 
производства лекарственных препаратов в Рос-
сии вырос на 10,7%, сообщает Росстат. Тем не 
менее на сегодняшний день существует ряд про-
блем, которые могут помешать дальнейшему 
развитию фармацевтической отрасли в России.   

Так, высокая доля импортного сырья негатив-
но влияет на положение отечественных произво-
дителей. Например, ООО «Эмпилс-ФОХ» все 
сырье закупает в Китае. Компания занимается 
производством фармацевтических субстанций 
(кальциевой соли гопантеновой кислоты и рас-
твора ментола в ментиловом эфире изовалериа-
новой кислоты и др.), которые затем продает 
практически во всех регионах России произво-
дителям лекарственных средств. Ряд веществ, 
необходимых компании для выпуска ее продук-
ции, в России пока не производятся. Среди таких 
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